

EDITORIAL

José Pascual Mora García
Editor



Heurística, revista digital de historia de la educación, en la edición especial nro. 24, nos convoca a la presentación de una prolífica labor que fue liderada por el profesor Gabriel Armando Carvajal Mantilla, en la tierra del Armisticio, Santa Ana de Trujillo, en 1973. Efectivamente se trata de la conmemoración de los 50 años de fundación del Ciclo Básico “Antonio Sánchez Pacheco”, para entonces con matrícula de 160 estudiantes, en cuatro secciones de 40 alumnos; se destacaron allí como docentes: Pedro Mora Pernalte, Douglas Sáez, Carlos Rojas, Homero Godoy Sánchez, Tomás Vásquez Montilla, Benjamín Duarte Guardia, Presbítero Celestino Carrodegua, Gilberto Caldera Ynfante, Luis Gutiérrez, desaparecido en la pandemia COVID-19, entre otros.

Es para nuestra Heurística, y el Grupo de Investigación Historia de la Educación y Representaciones (Hedure) de la Universidad de Los Andes, un acontecimiento muy especial. Gabriel Armando, no sólo es reconocido por ser el fundador de la venerable institución, sino por su trayectoria como Maestro de maestros, y si me permiten la licencia fue el Catón de Santa Ana; en alegoría al gran maestro romano. Tiene la sabiduría de la revelación, que se entronca con la comprensión de la filosofía de la física cuántica, siendo seguidor de Deepak Chopra, de quien es un lector muy calificado. Su aporte a la construcción de la Pedagogía Transgeneracional es fundamental, al lograr integrar en varias generaciones la metodología en las que el cincel modele

sin trauma, con el tacto pedagógico de un san Juan Bosco. Así logré conocer sus atributos a lo largo de una amistad de casi 30 años. En esencia, cumple aquella máxima que Marc Bloch, fraguada en la obra *Apolo de la Historia*, en la que un maestro debe cultivar “el poder hablar por igual a los niños y a los sabios.” Ese es Gabriel Armando. Su historia personal se conecta con la herencia maternal, de su querida madre, doña Elisa Mantilla de Carvajal, de la raigambre de los Mantilla de Piedecuesta, Santander. Seguramente emparentada con el sabio rector Mantilla Valenzuela, quien fuera pionero de la educación universitaria en la Nueva Granada, y que sea recordado junto al gran Francisco Moreno y Escandón como el padre del paradigma educativo de la Modernidad. Y por la línea de los Carvajal, su padre, Gabriel Alberto Carvajal Villamizar, dejó su vocación por la filosofía sin discriminación de los sistemas alternativos; así fue lector de la filosofía de Hegel o de los libros de Teúrgia. Por igual, no le fueron ajenos los libros de Joaquín Trincado y el maestro Serge Raynaud de la Ferrière.

La estructura de Heurística, en esta oportunidad, contiene los siguientes apartados:

- I. Parte. Artículos científicos. En la cual se congregan 15 resultados de investigación, con autores de Colombia, EEUU y Venezuela.
- II. Parte. Experiencias Pedagógicas, con 18 ensayos de Colombia y Venezuela.
- III. Parte. Experiencias Humanitarias, con 9 ensayos de Colombia, EEUU y Venezuela.
- IV. Parte. Reseñas. Con 5 ensayos de Brasil, Colombia, y Chile.

V. Misceláneas. Con 4 reseñas de Colombia y Venezuela. Para un total de 51 trabajos.

Hemos cumplido las recomendaciones de las normas de indización nacional e internacional, de mantener el 50% de artículos fuera de la entidad editora, para no incurrir en endogamia; promoviendo la bioética en las ediciones, el respeto a los Derechos Humanos emergentes y las recomendaciones de la Declaración DORA y Manifiesto de Leiden. En ese sentido, Heurística no aplica cargos por publicar y asume las buenas prácticas editoriales.

Finalmente, nos sumamos en la celebración de los 25 años de Rudecolombia (https://www.upte.edu.co/sitio/portal/sitios/eve_mac/2023/23_11_evmacr_006/), actividad a realizarse el 15 de noviembre, de la cual hacemos parte desde 1998, y como gesto de fraternidad académica, se otorgará un reconocimiento de la Sociedad Venezolana de Historia de la Educación a las personalidades fundadoras. Acompañaremos también entre el 16-18 de noviembre, el IX Seminario Internacional Vendimia, en Tunja, Boyacá, Colombia. Con la participación de más de 39 grupos de investigación de Colombia e Iberoamericana, en donde Hedure fue afiliado desde el año

2008. Asistiremos en la coordinación de la mesa 8, del XIV Congreso Internacional de la Sociedad de Historia de la Educación Latinoamericana (SHELTA), en la república de Honduras, entre el 21-24 noviembre. (<https://portal.unag.edu.hn/xiv-congreso-internacional-de-la-sociedad-de-historia-de-la-educacion-latinoamericana/>)

Y en la ciudad de Santa Ana, Trujillo, Venezuela, se cierran los actos con el Homenaje de los 50 años del Liceo “Antonio Sánchez Pacheco”, en donde, el día 27 de noviembre, el editor llevará la responsabilidad de ser el Orador de Orden en los 203 años del bicentenario de la firma del Acuerdo de Paz, y Armisticio entre el Libertador Simón Bolívar y el Mariscal de Campo español, Pablo Morillo.

Dejamos al lector en sus manos un esfuerzo, que nos congrega para presentar la historia de los maestros (as), en ese compromiso de dar a conocer las historias de la educación, con un sentido decolonial y recuperando los saberes ancestrales.

*José Pascual Mora García,
Editor/Director fundador desde 2001.
Para las comunicaciones
bidireccionales con los lectores,
habilitamos el chat +573158051093*